

LA UNION

PERIÓDICO REPUBLICANO DE OLOT Y SU DISTRITO

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

Donatlu de D. Juli Scler

AÑO I	CENTRO DE SUSCRIPCIONES. Centro de Unión Republicana Bellaire n.º 8. Por anuncios Esqueles y remitidos, dirigirse en la imprensa de V. Guardiola é hijo.	Olot 22 de Abril de 1899	PRECIOS DE SUSCRIPCION En Olot al mes 0'50 ptas. El trimestre 1'50 . Al año 5'00 . En Provincias trimestre 2'00 .	NÚM. 6
-------	---	--------------------------	---	--------

SOMOS DEMOCRATAS

La constante costumbre de ciertos hombres de querer dirigir la opinión por donde sus pasiones les sugieren, el afán desmesurado de creerse superiores á las ideas de la generalidad, el prurrito de imponer unas creencias que nos son comunes ó el deseo desconsiderado de tener ciertas representaciones sociales; hace que falseándose las doctrinas democráticas con la perversión de cierto credo, y que este ni prospere, ni progrese como es natural que progresara.

Cuando se examina como la mayoría de nuestros afiliados profesan el repúblicanismo, se ve hasta que punto, doctrinas capaces por si solas de producir la más profunda impresión sobre el espíritu, pueden reducirse al estado de creencias muertas, sin ser jamás comprendidas por la imaginación el sentimiento de la inteligencia. Entendemos aquí por Republicanos los que tienen las máximas y preceptos contenidos en nuestros principios y aceptamos sus leyes, y para ser tales ha de practicarse la conducta individual según las leyes de la comunidad. El mo-

delo al que cada uno debe acomodarse debe formar la costumbre de la nación.

Así es; que hay de un lado una colección de máximas morales que la razón humana se ha dignado trasmitirnos como á regla de conducta, y del otro un conjunto de juicios y prácticas habituales que concuerdan bastante bién con alguna de estas máximas en oposición directa con el resto y que forma en suma un compromiso entre la creencia republicana y las prácticas de la vida privada. Al primero de estos modelos debemos prestar los republicanos, acatamiento; al segundo una pureza verdadera y ella se llama virtud.

Todos los republicanos creemos que los poderes han de nacer del pueblo; que las opiniones individuales forman la razón de la comunidad, que las leyes han de ser la espresión del pueblo para el bién de todos, adoptados á la razón: no mentimos cuando decimos estas cosas. Las creemos como creen los hombres lo que siempre hemos creído elogiar y apenas discutir. Pero en el sentido de una fé viva que regula la conducta, creemos que obrando según costumbre de obedecer á los titulados jefes ya salimos del paso.

Las doctrinas en su integridad tienen fuerza bastante para anonadar á los adversarios, y se comprende que deben ir siempre por delante, como los motivos de todo lo que los hombres hacen y creen hacer digno de elogio. Sin embargo: si alguien les recordase que estas máximas exigen una infinidad de cosas que no piensan hacer jamás, no conseguirían más que ser colocados entre las gentes impopulares que pretenden ser mejores que los demás. Las doctrinas apenas tienen arraigo en lo que ellos mismos se han creído superiores á los demás y apenas ejercen poder en su ánimo. Conservan, si, un respeto habitual hácia la cadencia de las palabras, pero carecen de sentimiento que va de éstas al fondo de las cosas, obligando al espíritu á tomarlas en consideración para formar la base de su conducta. Siempre que de conducta se trata, no miran la de los hombres de su alrededor, sino la manera de imponerse.

Los demócratas de convicción hemos de proceder de un modo muy distinto, es decir; hemos de procurar que estableciéndose el régimen de que prevalezcan las máximas de la comunidad dentro de la unidad y de la subordinación, por manera que si bien los poderes han

de nacer del pueblo, cuando están constituidos hemos de procurar que ellos tengan robustez, y todos nosotros acatarlos en sus actos de justicia, pues de lo contrario no habría posibilidad de una marcha segura en la vida de los pueblos, no pasando nuestras doctrinas á ser patrimonio más que de una secta si de otra manera procediéramos. Y sin duda alguna la razón de porqué los republicanos no hemos hecho más notables progresos es porque de ordinario, las personas que en vez de tomar en serio nuestras verdaderas doctrinas, solo tienen presente en su espíritu imposiciones que pugnan con el sentido práctico de el verdadero credo republicano.

A medida que la humanidad progresa, el número de doctrinas que son materia de discusión y dicha aumentan y el bienestar de la humanidad puede casi medirse por el número ó importancia de las verdades que llegan á ser incontestables. La terminación de un punto después de otro de toda controversia sería es uno de los incidentes necesarios á la consolidación de la opinión. Pero aunque la disminución gradual de la diversidad de opiniones sea necesaria en toda la fuerza de la palabra, no quiere esto decir que sus

consecuencias sean beneficiosas en absoluto. La necesidad de explicar y defender constantemente la verdad ayuda á comprenderla en toda su fuerza por el público y esta ventaja puede traer el reconocimiento universal de la misma. Pero de ello á que unos cuantos quieran convertirse en redentores de la especie humana allí en donde ya no poseen ninguna ventaja y enseñarles lo que no comprenden ellos mismos, es acudir al falseamiento del sistema que creen querer seguir.

Quisiéramos verles creando algún medio de presentar tan de relieve al espíritu de las buenas doctrinas de los hombres las dificultades que su autocracia les sujera y de seguro que se nos presentarían como adversarios que desean anonadar á la democracia.

MANOS Á LA OBRA

Mientras el pueblo continúe en el diferentismo en todos sus actos, sin esforzarse á practicar ni hacer valer su indiscutible derecho, es imposible pretender ni pensar siquiera en regenerarse; ni en poco ni en mucho, ni urgente ni lentamente.

Siempre hourado y trabajador, prefiere quedarse en la infancia antes de imponerse; es fuerte y se cree debil, es útil y se cree inválido, es sabio y se cree ignorante, es grande y se considera pequeño; pues no es de extrañar, que en lugar de protestar como hombre, gime como sacrificado.

Y desgraciadamente, tal como están las cosas, mucho costará en proclamar un gobierno del pueblo, por el pueblo y para el pueblo.

Hoy, el Municipio, la Provincia y el Estado con todos sus representantes y funcionarios; es el verdadero árbol genealógico del caciquismo.

Arbol sin fruto en tierra fértil, precisa esterminarlo. No neben causar pavor, sus tenebrosas sombras, originadas de sus espesas y caidas ramas; en el siglo de la luz, de la electricidad y del progreso.

Pero, ya caerá por su propio peso, por estar enormemente cargado de remordimientos.

Y si continúa aún, sosteniendo y abonándose con la sangre de nuestros hermanos, que fueron á defender, lo que ellos llaman, integridad de la Patria; no dejará de ser obra santa, derribar y triturarlo á la vez, con el hacha bien afilada en una mano y la cerilla en la otra, para convertirlo en fuego sagrado, en el interior... de los hogares oscuros.

El pueblo mientras tanto, sufre y calla dentro su escepticismo; pero ya despertará de su letargo obligadamente; porque él, no quiere ni puede admitir ni soportar por más tiempo, torpezas ni ineptitudes de gente extraña; gente divorciada ante todo, de la opinión pública y de la humanidad entera.

¡Ojo alerta! por una parte, y ¡manos á la obra! por la otra gritará, el pueblo en breve, con toda la fuerza de sus pulmones defendiendo lo que es suyo, y pidiendo daños y perjuicios de lo arrebatado impunemente.

La lucha de los más contra los menos se impone, y ni por más que el gobierno se esfuerza podrá contener á las multitudes ¡no!

No perderán el tiempo ni se gastarán las energías en luchas estériles; si no para librar ruda batalla todos juntos, hasta alcanzar el verdadero triunfo ó perecer honradamente en santa revolución.

J. R.

De nuestros Corresponsales

El Limbo 12 de Abril de 1899.

Al inaugurar mis tareas en este periódico, cábeme la honrosa satisfacción de dirigir un cariñoso saludo á los republicanos del distrito de Olot, permitiéndome, al propio tiempo, exhortarles á que sean consecuentes en sus ideales democráticos y fieles guardadores de la disciplina del Partido y obedientes siempre á las órdenes y disposiciones emanadas de los jefes del mismo: por mi parte, aún cuando insignificante bienaventurado del *Limbo*, contribuiré, con mi granito de arena, á la propaganda noble y desinteresada, de la política que informa nuestro lema de *Libertad, Igualdad y Fraternidad*.

Estais vosotros según noticias, en vísperas de elecciones, ó como quien dice, de chanchullos, tupinadas, pucherazos y farsas á granel, triquiñuelas completamente desconocidas en este santo lugar, donde moran las almas de los justos. Dios me libre de abrirles los ojos á estas benditas, explicándoles lo que significa eso, denominadas elecciones por sufragio universal á la española,

con seguridad me conceptuarían por demás estúpido é ignorante.

Aquí no comprenderían esto de presentarse como candidato un forastero, para ser luego diputado esmero, por un distrito convertido en feudo de marqueses, más ó menos nobles, distrito desconocido en absoluto por el futuro diputado, que, maldito lo que á él le importa la prosperidad y bienestar de sus representados... estos mis inocentes compañeros, creían que á ser una verdad el sufragio universal, el marqués iría á feir espárragos, en vez de fantochar por Madrid, con un acta que le van á regalar los partidarios de Sor Patrocinio.

Tampoco entraría en la mollera de estos cándidos benditos, el que, en Figueras, por ejemplo, siendo la inmensa mayoría de los votos para el ilustre Pi y Margall, por arte de magia, se llevase el acta, su contrincante, como es probable suceda; como se la llevará el amigo del caciquillo de Llagostera, á pesar de obtener infinidad de votos menos que el consecuente republicano Sr. Lletjet; como vá á llevársela el por todos conceptos insignificante candidato por el distrito de la capital, escamoteándola al inteligente y digno republicano Sr. Gallard.

En fin, no sigamos el vía-crucis de la mentira, del desdoro y de la desvergüenza; así lo quieren los españoles y bien considerado, ellos están en lo justo; no vieron por ventura, sin que les causara mella ni sonrojo, cómo se hundía el poderío colonial de esta España hoy aniquilada; ¿exátime y abrumada de deudas? no han visto levantarse sobre el pavés á infames traidores, ineptos y cobardes? no contemplan impávidos, arrastrarse por los suelos, desfallecidos, muertos de hambre y de miseria, á los héroes anónimos, á estos inteligentes, demacrados, esqueletos vivientes, que defendieron de buena fué y sostuvieron con su valor y su sangre, lo que de antemano estaba destinado á saciar la voracidad de vuestros enemigos...? pues si tanta hecatombe, si desastre tanto, les mantuvo á los españoles indiferentes, con indiferencia criminal, inertes, fríos, que ha de importarles, sean ó no sus representantes en Cortes, marqueses cuneros, monárquicos de dublé, caciques patrocinadores de tapujos é infamias ó ineptos monigotes, hechura de los llamados *grandes hombres públicos*... indecorosos y provericadores. *Así lo queréis españoles, sea así.*

Y vosotros lo consentís, republicanos, que aquí y todo, vuestro sería el triunfo, ya que sois los más y de los mejores, pero desgraciadamente preferís el dulce sueño... descansad tranquilos y dormid en paz, que el despertar... será terrible...

Salud y hasta otra.

EUDALDO.

Barcelona 20 de Abril de 1899.

Se verificaron ya las elecciones de Diputados á Cortes y con bastante sinceridad en esta capital, pues la inmensa mayoría de Presidentes de mesa cumplieron como buenos manteniendo la pureza del sufragio en

su sección, contribuyendo en gran manera á tal resultado la severa fiscalización, que cerca de los Presidentes ejercieron los 591 interventores representantes del eminente republicano D. Juan Sol y Ortega, quien recomendó á todos sus amigos y correligionarios que sostuvieran la legalidad de las urnas á todo trance, como así se hizo en casi todas las secciones pues hubo algunos Presidentes que se marcharon con las actas en blanco por no perder la costumbre que tenían de obrar por el sistema de trampa adelante.

Por ser candidaturas distintas la del señor Sol y Ortega y la de Fusión Republicana, resultó esta derrotada por el buen contingente de votos que agradecidos y conformes con la política del Sr. Sol, votaron á este solo para darle una manifiesta prueba de gratitud por los brillantes discursos pronunciados en el congreso de diputados en los días 24 y 25 de Marzo último.

El primer lugar alcanzado el domingo último, colocó al Sr. Sol y Ortega en el sitio conveniente para ir con el mayor prestigio á las cortes á continuar el programa político esbozado con aplauso de España entera, en los notables discursos indicados. Mucho esperan los republicanos y gran parte de masa neutra, del talento y grandes iniciativas que adornan al Sr. Sol para encansar la política por nuevos rumbos, con nuevos moldes y procedimientos nuevos.

En toda España se contarán triunfantes contra viento y marea los siguientes diputados republicanos.

- 1.—D. Juan Sol y Ortega por Barcelona.
- 2.—D. Francisco Pi y Margall por Tarragona.
- 3.—D. José Muro López por Valladolid.
- 4.—D. Eduardo Beselga por Badajoz.
- 5.—D. José Marengo por Cadiz.
- 6.—D. Gumersindo Azcarate por León.
- 7.—D. Miguel Morayta por Valencia.
- 8.—D. Vicente Blasco Ibañez por idem.
- 9.—D. Fernando Gasset por Castellón de la Plana.
- 10.—D. Calixto Rodriguez por Molina (Guadalajara).
- 11.—D. Jerónimo Palma por Montilla (Córdoba).
- 12.—D. José Lletjet Sardá por La Bisbal (Gerona).
- 13.—D. Miguel Moya por Fraga (Huesca).
- 14.—D. Emilio Castelar Ripoll por Murcia.

15.—D. Francisco Zabala.
Además están pendientes de algunas secciones los Sres. Alvarez, de Oviedo y Socias, de Palma de Mallorca.

Debemos tener en cuenta que el señor Castelar no aceptará el acta por considerarla súplica. De manera que á fin de fiesta podría suceder quedarán reducidos á trece nuestros representantes en Cortes.

Cuando se publiquen estas líneas ya se habrá inaugurado el tranvía eléctrico línea del Pueblo Nuevo, pues están ya dadas las órdenes últimas para ellas.

Entre los distintos elementos que han apoyado la candidatura del Sr. Sol y Ortega, se ha iniciado la idea de obsequiar á este señor Diputado, con un banquete monstruo, que se cree no bajará de mil cubiertos.

TORTELLA.

CRÓNICA

SESION DEL AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del Alcalde don Juan Monsalvatje, y con mayoría de Concejales, se celebró, el martes pasado, sesión de primera convocatoria, en la cual se tomaron los siguientes acuerdos:

Contestar al mandamiento del Gobierno Civil de la Provincia; que, no pertenece al Ayuntamiento y si el Estado sufragar los gastos de la carretera que se trata de abrir de Olot á Batolas por Santa Pau; fundándose en que el Padrón de vecinos no supera de 8000 almas, en virtud, de que los militares no tienen residencia fija.

Aprobar el plano del edificio que el Sr. Vayreda trata de construir, en la calle que ha de abrirse transversalmente á la de Isabel 2.^a

Aprobar el plano de la fachada de la iglesia de los Dolores.

Que pase á informe de la Comandancia de Bomberos, la solicitud suscrita por cuatro individuos que han sido expulsados del cuerpo, en la que piden que quede sin efecto su expulsión.

Pedir á los Alcaldes de las poblaciones importantes limítrofes, los precios de la venta del pan y autorizar á la Presidencia que tome los acuerdos oportunos sobre tan importante materia.

Solicitar la estatua del célebre jurisconsulto Fontanella, modelada por el reputado D. Miguel Blay, para que se traslade desde el Palacio de Bellas-Artes á nuestra villa, en donde estará mejor resguardada; y, se levantó la sesión.

Felicitamos á nuestro buen amigo Sr. Lletjet por su triunfo alcanzado en La Bisbal.

Por exceso de material, no nos es posible poder insertar, las manifestaciones de simpatía que le hicieron todos aquellos pueblos del bajo Ampurdán, antes y mucho más después, de quedar elegido; y conste, que tampoco le escatimamos las nuestras, por haber

saneado aquel distrito, corrompido por el imperante caciquismo.

Es el primer aplauso que tributamos á nuestro Ayuntamiento, por contrario de justicia, en virtud de las gestiones que ya practica, sobre la rebaja del pan; pues dadas las críticas circunstancias, á nuestro parecer, revisten las tales gestiones, carácter urgentísimo.

Nuestra enhorabuena!

El lunes por la tarde volcó una carreta, en la pendiente más cercana al puente de S. Roque; ó sea, en el empalme del camino de las Moras á la carretera de dicho puente.

La citada carreta fué á parar á la orilla del río, sin que tuviesen que lamentar desgracias de ninguna clase, pues hasta el par de bueyes que la arrastraban, salieron ilesos.

¿No podría mandar trazar una pequeña pared, nuestro Ayuntamiento?

Pasamos las elecciones de Diputados, sin darnos cuenta de ellas siquiera, pues no hubo ni la más pequeña señal en ninguna parte, incluso los Co-

legios que se vieron completamente desiertos todo el santo día.

Por 3246 votos se ha llevado el acta el desconocido (ni ganas que tenemos de conocerle) reaccionario Marqués de Camps. Por la noche del domingo, le obsequiaron con sardanas que nosotros le teníamos previamente prometidas.

El acta regalada, con acompañamiento de su triunfo alcanzado, puede ir á lucirlo todo en Madrid, como don Quijote; y decir á sus camaradas ¡¡Presento á los Olotenses!!

Mercado de Olot

dia 17 Abril.—Cuartera de 80 litros

Trigo.	18'50 Ptas
Mezcladizo.	15'50 »
Matz.	13 »
Alorjón (FAJOL).	14'50 »
Arvejas.	17 »
Panizo.	15 »
Mijo.	15 »
Habichuelas.	21 »
Altramucés.	09'50 »
Habas.	14'50 »
Patatas (carga).	15 »
Huevos (docena).	0'75 »
Paja (qq.).	2'50 »
Tocinos (1'2 kig.).	1'50 »
Bueyes.	1'35 »
Terneras.	1'50 »
Corderos.	2'00 »
Cabritos (0'4 kig.).	0'30 »

Imprenta de V. Guardiola é hijo, Clivillers 14 Olot.

IV

sus excesos, que purifica, en fin, el ejercicio de todos ellos.

La obtención del derecho del sufragio hace que desaparezca aquella división de clases que en continua y agitada lucha vivían.

Los tres elementos que forman la sociedad española de la antigüedad, nobleza, clero y pueblo, pugnan por sostener sus privilegios unos, por obtener sus legítimos derechos otros, encarnando en estas luchas el odio de clase, el encono y la saña de los unos para con los otros, y de estas turbulentas luchas, de estas corrientes de flujo y reflujó, del choque de estas pasiones, resulta el adelantamiento de la humanidad por la vía del progreso, ese conjunto de conquistas en el orden de los intereses morales y materiales, que, á pesar de la virtualidad de su existencia, encuentra en este siglo, que es el de las evoluciones en el orden moral y el de los inventos en el material, miserables detractores.

Mas, ¿qué serie de trabajo, qué serie de hechos no ha tenido que sostener la clase popular para conseguir lo que por naturaleza le correspondía? ¿Qué significa y á qué obedecen en nuestro país la serie de revoluciones que contamos en nuestra historia? Ellas son en el orden político, según fiel expresión del Sr. Portuondo, como las grandes tormentas en el orden físico; estas infunden terror, el relámpago desvista, el trueno asusta, pero descargan, y su benéfica lluvia purifica la atmósfera de los miasmas que la envenenan; aquellas llevan el pánico á las sociedades; producen derramamientos de sangre, pero esa sangre es la de miembros grangresos que es preciso amputar, para

LEY

DE

SUFRAGIO UNIVERSAL

COMENTADA Y ANOTADA

POR LA REDACCIÓN DE

EL SECRETARIADO
haciendo así fácil su interpretación


MADRID

PUBLICACIONES DE EL SECRETARIADO.
San Joaquín, 3, principal.
1899.

EN VENTA Un tandem EXCELSIOR casi nuevo,
se cederá en muy buenas condiciones.

Darán razón, en la imprenta de este periódico.

DISPONIBLE

LA UNIÓN

PERIODICO REPUBLICANO DE OLOT Y SU DISTRITO

SALDRA TODOS LOS SÁBADOS, A LOS PRECIOS SIGUIENTES:

En Olot al mes.	0'50
El trimestre.	1'50
Al año.	5'00
En Provincias trimestre.. . . .	2'00

Anuncios Esquelas y Remitidos á precios convencionales

Números sueltos 10 céntimos.

LEY DE SUFRAGIO UNIVERSAL

PRÓLOGO

Por fin, después de tantos años de guerra cruda y sangrienta, después de reñidas batallas, después de serias revoluciones, se ha venido á obtener, consignando en una ley, uno de los derechos que, por ser natural en el hombre, ha merecido los calificativos de imprescriptible é inalienable.

Viene á significar ese triunfo en la vida política la influencia que las corrientes democráticas ejercen en la moderna sociedad; es el rayo de luz que disipa la nube que envolvía la institución monárquica, solo comprensible por algunos con los caracteres de absoluta é irresponsable, convirtiéndola en odiosa y repugnante, alejada del contacto popular, soberana por sí, todo lo contrario, en una palabra, de lo que representa en la actualidad, encarnando su soberanía en la del pueblo, del cual directamente la recibe, en vida íntima con él y ejerciendo como síntesis de su representación el poder armónico ó regulador que dirime las contiendas de los demás del estado, que refrena